

PRESENTACIÓN

Con esta edición de **Encrucijada Americana**, correspondiente al Año 5 N°2, iniciamos un nuevo ciclo: por primera vez la revista saldrá publicada tanto en su habitual formato electrónico como en formato impreso. Esto no solo implica un salto cuantitativo, en el sentido de que podremos llegar a más lectores, sino que es —ante todo— un avance cualitativo puesto que, gracias al apoyo de la casa editorial que se hará cargo de la impresión, podremos mejorar todos los procesos editoriales (corrección de estilo, diagramación, diseño, etc.). Así, el trabajo de los evaluadores externos, de los miembros del Comité Editorial y de quienes elaboramos esta publicación, dedicado principalmente a velar por los contenidos, será complementado por el trabajo de correctores, diagramadores y diseñadores, lo que nos permitirá asegurar, número tras número, un producto de calidad en el fondo y en la forma.

Esperamos de este modo contribuir —más y de mejor manera— a la difusión de conocimiento, de ideas, y a enriquecer los debates sobre la realidad latinoamericana e internacional, siempre con el propósito último de aportar a la búsqueda de fórmulas que permitan transformar aquella realidad apuntando a la construcción de sociedades más justas, igualitarias, libres y fraternas.

Como es ya costumbre, en esta edición incluimos artículos y ensayos de destacados académicos de Chile y América Latina. Son un total de siete trabajos agrupados en tres secciones: **I. Relaciones Internacionales e Integración; II. Política Latinoamericana; y III. Puntos de vista: ensayos y opinión crítica.** La primera sección, que contiene cuatro artículos, comienza con un interesante trabajo de Roberto Muñoz González y Zulma Ramírez Cruz, académicos de la Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas (Cuba), que lleva por título **Consideraciones teóricas acerca de un nuevo modelo de integración y desarrollo en América Latina y el Caribe.** En este escrito los autores se plantean como objetivo aportar elementos teóricos que den sustento a un nuevo modelo de integración en el ámbito latinoamericano y caribeño, que permita, entre otras cosas, garantizar la distribución equitativa de los beneficios, disminuir la dependencia regional de los centros económicos mundiales y transformar progresivamente las relaciones sociales de producción. Aquel modelo alternativo se expresa hoy en día —dicen los autores— en la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA).

El segundo artículo, titulado **La cesión territorial como respuesta a la demanda marítima boliviana: antecedentes y posibilidades**, fue elaborado por los académicos Loreto Correa, Juan Muñoz y Viviana García. En él se hace una revisión histórica de la idea de cesión territorial como solución a la “cuestión marítima” boliviana, y se analiza la opción de ceder un corredor al norte de la región chilena de Arica-Parinacota (fronteriza con Perú), considerando las implicancias que tal medida tendría para Chile.

El tercer trabajo, del colombiano Luis Fernando Trejos, **Ejes articuladores del discurso internacional del Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Evo Morales Ayma**, tiene como objetivo —en palabras del propio autor— “evidenciar cuáles han sido los ejes temáticos que han articulado el discurso internacional del presidente Morales, y cómo estos perfilan la inserción internacional del Estado plurinacional de Bolivia”.

Cierra la sección el artículo titulado **Las relaciones Brasil-África: de las carabelas al siglo XXI**, del investigador brasileño Gustavo Luiz von Bahten. La obra repasa la historia de los vínculos entre Brasil y África, y señala las principales aristas actuales y las proyecciones de esta asociación de intereses comerciales, políticos, humanitarios y de cooperación.

La segunda sección, **Política Latinoamericana**, cuenta con un único artículo elaborado por el académico de la Universidad Autónoma de Baja California (México) y de la Universidad Nacional de Lanús (Argentina), Carlos Moreira, titulado **Sufragio transnacional: la experiencia del voto de los extranjeros en Argentina**. En este escrito, Moreira analiza –desde una perspectiva legal, cuantitativa, cualitativa y política– el voto de los extranjeros en Argentina, y trata de develar “la percepción que los extranjeros residentes en Argentina tienen sobre el ejercicio del sufragio, y sus sentimientos de pertenencia”.

Por último, la tercera sección, **Puntos de vista: ensayos y opinión crítica**, está constituida por dos trabajos breves. El primero de ellos, escrito por François Reman –corresponsal en Chile del diario belga *La Libre Belgique*–, titulado **Paraguay: espejo de la fragilidad de las democracias latinoamericanas**, examina el proceso que llevó a la destitución del presidente paraguayo Fernando Lugo, poniendo el suceso en el marco de la atávica fragilidad de las democracias en América Latina.

Finalmente, concluye la sección y el número de la revista con el trabajo del Vicerrector de Integración y Director de Cooperación Internacional de la Universidad Alberto Hurtado, Fernando Verdugo, S.J., titulado **La internacionalización en red: visión desde las universidades vinculadas a la Compañía de Jesús**. En él, Verdugo asume como objetivo central dar respuesta a las preguntas de cómo debiera ser la internacionalización de las universidades jesuitas y cuáles sus propósitos. Para ello examina la historia de la Compañía y la secular vinculación de esta con diversos proyectos educativos, además de destacar algunos preceptos ignacianos que –en materia educativa– guiaron y guían su accionar. Concluye sosteniendo que la internacionalización está presente en el ADN de las universidades vinculadas a la Compañía de Jesús, y que esta debe “llevarse a cabo de un modo crítico, con discernimiento, buscando siempre el mayor bien común y la inclusión de los que la sociedad va dejando al margen”.

Confiamos en que la presente edición de **Encrucijada Americana** será del interés de académicos, investigadores y de todos quienes quieran conocer y contrastar diversas miradas de la realidad –social, política, económica– de América Latina.

Daniel Bello Arellano
Editor